

---

**Hommage à Joseph PASCUAL**  
**Lundi 11 Mars 2024, 11H15, Agen-Agora**

---



Chère Myriam,  
Chère Cécile, cher Jean-Baptiste, cher Vincent,  
Chers Membres de la famille de Joseph,  
Mesdames, Messieurs, les personnalités présentes en vos rangs  
et qualités,  
Chers Amis,

Le départ soudain de Joseph a été un coup de tonnerre pour toutes celles et tous ceux dont il était l'ami. Votre présence, nombreuse, diverse, atteste à la fois de la richesse du parcours professionnel mais surtout humain de Joseph.

En rendant service à toute personne qui le sollicitait, Joseph PASCUAL était devenu l'ami de beaucoup d'entre nous pour des raisons d'ailleurs très diverses. Je peux témoigner que Joseph avait l'amitié fidèle. Il m'avait accueilli lorsque j'étais revenu dans ma ville en 1989 et je le revois encore, dans mon

bureau, au début de cette année-là, plaidant la pertinence d'un aménagement de lotissement sur la commune de Brax. Il était donc aussi pour moi, comme pour vous, un ami, un véritable ami.

D'autres parmi vous le diront mieux que moi, mais Joseph a incarné dans notre agglomération et dans notre département la révolution qu'a connu le métier de géomètre-expert. Car il était d'abord un grand professionnel. Un professionnel de la mesure, reconnu par ses pairs qui l'ont élu à la Présidence du Conseil supérieur de l'ordre des géomètres-experts en 2021 et réélu en Juin 2023. Et s'il a marqué avec autant de forces la profession de géomètre –expert, c'est parce qu'il a anticipé la révolution numérique dans les outils quotidiens de sa profession et qu'il a pu ainsi incarner très tôt le nouveau visage de cette profession qui allie à la fois internet, images satellitaires mais aussi relations humaines, le terrain, les bottes dans le coffre, et Joseph c'était tout cela, Joseph c'était pour nous le numérique à visage humain. A la fois la poignée de main, le coup d'œil sur place, les dernières versions des logiciels professionnels et pour tout cela la profession l'avait élu comme son représentant national, responsabilité éminente dont Joseph était fier et dans laquelle il s'investissait sans s'épargner.

Aucun des défis à venir de la profession ne lui était étranger, il était attentif aux enjeux environnementaux qui nous préoccupent tous aujourd'hui : il avait mené une réflexion sur la place de l'Ordre des Géomètres-experts dans l'accélération de la transition écologique. Préoccupé par l'avenir, il avait aussi lancé le plan « géomètre-expert 2030 ».

Mais les années passant, Joseph ne s'est pas contenté de rester dans son couloir de géomètre-expert, les poignées de mains, les bottes dans le coffre, la technicité en plus élargie à la connaissance des procédures judiciaires, ce bouquet de compétences, rares, ont amené le géomètre-expert sur son territoire agenais à devenir un entrepreneur, un aménageur, un bâtisseur.

Et avec une poignée d'amis, la plupart présents ce matin, et j'ai une pensée particulière pour toi Bertrand, il avait participé à la fondation d'AC2i, bureau d'études spécialisé dans les aménagements urbains.

Petit à petit, à Agen, nous avons vu l'expert, en grandissant, se doubler d'un entrepreneur. Aujourd'hui nous saluons son parcours d'entrepreneur agenais, mais jamais Joseph n'oubliait la dimension collective, la famille professionnelle à laquelle il appartenait. Il était fier d'être de la famille du bâtiment et heureux de participer régulièrement aux réunions du COBATY 47.

Ici, chez lui, dans l'agglomération agenaise, le géomètre, l'entrepreneur, a accompagné pendant plus d'une génération, tous les projets de la Ville et de l'Agglomération d'AGEN. Toujours avec un coup d'avance, toujours en anticipant. Et c'est pour moi un signe que notre dernière conversation professionnelle ait porté sur BRAX et sur les terrains voisins de la future gare LGV qui sera en service en 2032.

Joseph, nous n'étions pas préparés à ton départ soudain, il nous rappelle les vérités profondes de notre condition humaine, fragile, mortelle.

Mais la manière dont tu as vécu ta vie, ce mélange bien à toi de professionnalisme et de gentillesse va continuer à nous inspirer.

A vous sa famille, ses amis, ses collègues, ses collaborateurs, au nom du Conseil Municipal de la Ville d'Agen et au nom des 44 Maires de l'Agglomération Agenaise, Je vous adresse mes plus sincères condoléances.

